

Condes de la Puebla del Maestre

Descripción ISAD(G)

Norma Internacional General de Descripción Archivística

1. ÁREA DE IDENTIFICACIÓN

- **Código de referencia**
ES.10037.AHP/42
- **Título**
Condes de la Puebla del Maestre
- **Fecha(s)**
1643/1858
- **Nivel de descripción**
Fondo
- **Volumen y soporte de la unidad de descripción**
8 cajas

2. ÁREA DE CONTEXTO

- **Nombre(s) del/de los productor(es)**
REGA000007 ** Puebla del Maestre, condes de la
- **Historia institucional / Reseña biográfica**
En el año 1514, D. Pedro Portocarrero y D^a Juana de Cárdenas fundaron, bajo facultad real, tres mayorazgos encabezados por sus hijos D. Alonso de Cárdenas, comendador de Mérida y Maestre de la Orden de Santiago, D. Garci López y D. Alonso Pacheco. El primero de ellos, denominado Mayorazgo de la Puebla, comprendía: las villas de la Puebla del Maestre (Badajoz); Gergal, Bacaes y Belefique (Almería) con sus castillos, fortalezas, vasallos, tierras y términos y jurisdicción civil y criminal; las fortalezas de Castellanos (Cáceres) y Villa Celumbre, con sus dehesas, aguas y pertenencias y la jurisdicción civil y criminal ; así como otras posesiones (dehesas, herrerías, casa, batanes, fábricas, molinos etc.) en Llerena, Montemolín, Usagre, Jerez de los Caballeros, Maguilla, Ocaña, San Juan del Puerto, Tordesillas etc. Correspondía asimismo a este mayorazgo el Patronato, presentación y nombramiento de sacerdotes, capellanes, sacristanes, candelera en las iglesias de Santiago de Llerena. Este mayorazgo se transmitió por vía sucesoria en los Condes de la Puebla del Maestre. El primer conde, D. Alonso de Cárdenas, lo transmitió a su hijo D. Pedro de Cárdenas e instituyó a su vez con otras posesiones un nuevo mayorazgo, el denominado Fuente del Fresno, en la persona de su hijo D. Gómez de Cárdenas. El segundo mayorazgo comprendía la Villa de Chucena y otros bienes (posteriormente se le agregó el mayorazgo de Moguer y luego pasó a los Duques de Medinaceli), con el sobrenombre, armas y apellido de los Pacheco. El tercer mayorazgo comprendía las heredades de Veranas de Arriba y de Abajo, Atalayas, Serranillos, Godina, Cinco Fuentes, Sirgadas, Mari Fernández, Zarzoso, Buardo y Chanca, así como otros bienes, todos ellos en la villa de Jerez de los Caballeros. Este mayorazgo se transmitió por vía sucesoria en los Marqueses de las Sirgadas. A mediados del siglo XVIII el Condado de la Puebla pasa a la línea de Sirgadas, reuniéndose de nuevo el primero y el tercero de los mayorazgos instituidos por D. Pedro Portocarrero y D^a Juana de Cárdenas
- **Historia Archivística**
Esta documentación fue adquirida por la Consejería de Cultura de la Junta de Extremadura el 1 de diciembre de 2000. El 5 de febrero de 2005 se adquiere un conjunto de 8 memoriales impresos que completan dicho fondo.

- **Forma de ingreso**
Adquisición

3. ÁREA DE CONTENIDO Y ESTRUCTURA

- **Alcance y contenido**

El fondo documental de los Condes de la Puebla del Maestre consta de cerca de 600 documentos, de diferente extensión, y más de 300 cartas, organizado en 8 cajas. La cronología de los documentos oscila entre la segunda mitad del XVII (1643) y el último tercio del siglo XIX. El grueso de los expedientes corresponde al siglo XVIII lo que hace suponer, junto con el contenido, que se trata del archivo conjunto de los Condes de la Puebla del Maestre y de los Marqueses de las Sirgadas. Destaca la documentación judicial con los tradicionales pleitos sucesorios con otras ramas de la familia como con: los marqueses de Montenuovo, de Cortes, los marqueses de Trujillo, los Condes de Montijo y de Fernán Núñez. Otro tipo de pleitos fueron los relacionados con la Mesta, con los trashumantes arrendatarios, colonos y los habituales litigios con administradores, síndicos y regidores. Son interesantes los pleitos relativos a un pleito sobre rozas en Jerez de los Caballeros, los litigios por el derecho de paso en la dehesa de Palacio Quemado, en la villa de Alange, con atrayentes reflexiones sobre el fomento de la agricultura en la provincia de Extremadura, las demandas entabladas por las prerrogativas en la Iglesia de Santiago de Llerena. La Documentación económica es abundante, en ella, sobresalen las cuentas rendidas por los administradores de los distintos “estados” Bacares, Belefique, Gergal, Congosto y de los términos de Jerez de los Caballeros, Puebla del Maestre, Valencia del Ventoso, Llerena, así como recibos de pago, reparos a las cuentas. Destacan por su temática los informes y cuentas de una fábrica de hierro en Bacares. Es importante el conjunto de documentos notariales: escrituras de arrendamiento, obligación y fianza, una copia notarial del Testamento de Alonso de Cárdenas (1493) fechada en Madrid en 1728 y las capitulaciones matrimoniales entre el marqués de Bellisca y D^a María Angustias Fernández de Córdoba, hija de los marqueses del Vado y del Maestre. Otro grupo de documentos son las partidas bautismales utilizadas para poder establecer los árboles genealógicos en los pleitos sucesorios y los inventarios de documentos, bienes y muebles de las distintas posesiones de los Condes. Aparecen numerosos expedientes de elecciones de cargos de justicias, alcaldes, concejales, escribanos así como aquellos de nombramiento y elección de capellanes, sacristanes de las iglesias de Santiago de Llerena, San Bartolomé de Jerez de los Caballeros etc. Mención especial reciben las aportaciones sobre artesanos (alarifes, carpinteros, pintores, herreros, plateros, correos, cereros etc.); obras específicas en palacios, ermitas, iglesias, molinos, pósitos, cárceles, conventos etc.; limosnas y otras dádivas a conventos, hospicios y particulares, así como diferentes aspectos sobre la vida diaria (matanzas, transportes, seguridad en los caminos). Varios documentos se refieren a la dehesa de Castellanos, en el término de Cáceres (entre otros un testimonio sobre presuntos acuerdos entre D. Alonso de Cárdenas y la villa de Cáceres) a sus arrendatarios y posteriores compradores, la familia Carrillo, trashumantes de Cameros y al expediente de peritación de la dehesa a finales del siglo XVIII. En los documentos aparecen personajes singulares de la época: varios Obispos de Coria, Badajoz, Granada, Sevilla y Almería; importantes personajes de la nobleza de Extremadura, de Andalucía y de la Corte (Madrid y Aranjuez); administradores conocidos de Cáceres, Jerez, Llerena etc., como los García Carrasco, Pacheco, Torbisco, Teixeiro, Montenegro y otros; clérigos como Francisco Matheos Moreno (Canonigo archivero y autor de varios trabajos sobre Badajoz), Barrero y Paez (cronistas del Interrogatorio de López en Jerez y Llerena respectivamente); priores de diferentes conventos, entre ellos los de los franciscanos descalzos de Rocamador, San Francisco, Santa María (Salvatierra), Nuestra Señora de la Luz (Alconchel), etc.; políticos como el pacense Andrada y Moriano, Bravo Murillo, Campomanes etc. Más del cincuenta por ciento de la documentación está redactada en papel sellado y el grueso de la misma la conforma la correspondencia con los distintos administradores y parientes de los Condes de la Puebla del Maestre. Podemos concluir

diciendo que el fondo documental de los Condes de la Puebla del Maestre ofrece sugestivos testimonios y es fuente de primer orden para el estudio de la historia de nuestra región durante los siglos XVII, XVIII y XIX.

- **Valoración, Selección y Eliminación**

Conservación permanente

- **Organización**

Organizado por tipología documental

4. ÁREA DE CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

- **Condiciones de acceso**

Acceso libre. Se limitará el acceso cuando el estado de conservación de la documentación impida su consulta.

- **Condiciones de reproducción**

Pueden obtenerse copias de todos los documentos que legalmente puedan ser consultados y cuya manipulación no impida la correcta conservación de los mismos. Las tasas de reproducción estarán sujetas a la Ley 18/2001, de 14 de diciembre, sobre Tasas y Precios Públicos de la Comunidad Autónoma de Extremadura y la correspondiente orden anual de actualización de tarifas.

- **Lengua / Escritura de la documentación**

Español: Spa

Portugués

- **Instrumentos de descripción**

Catálogo del fondo documental de los Condes de la Puebla del Maestre

5. ÁREA DE DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

6. ÁREA DE NOTAS

- **Notas**

Inventario realizado por Elena García Mantecón y M^a Montaña Paredes Pérez en el año 2001

7. ÁREA DE CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

- **Nota del archivero**

Descripción realizada por Elena García Mantecón y M^a Montaña Paredes Pérez en julio de 2001. Revisión en 2006

Fuente empleada:

- GARCÍA GARCÍA, M^a Luz y PAREDES PÉREZ, Montaña. Guía de los Archivos Históricos Provinciales de Extremadura. Mérida: Consejería de Cultura, Dirección General de Patrimonio Cultural, 2006. ISBN 84-7671-920-5.

- **Reglas o normas**

- Base de datos Relación de municipios y códigos por provincias del Instituto Nacional de Estadística (INE)
- Código para la representación de nombres de lenguas: Alpha.3. Norma Internacional ISO 639-2. 1^a ed. Génova: ISO, 1998.
- Documentación-Referencias bibliográficas, contenido, forma y estructura. Norma Internacional ISO 690:1987 (F). 2^a ed.
- Norma Española de Descripción Archivística NEDA. 1^a versión. Madrid: Subdirección General de Archivos Estatales, 2006.
- Norma Internacional General de Descripción Archivística ISAD(G). 2^a de. Madrid: Ministerio de Educación Cultura y Deporte-Subdirección de los Archivos Estatales, 2000.



- Norma ISO 3166 de Códigos para la representación de nombres de países.
- **Fecha de la descripción**
2011-06-12